
今天老师没有来
丁中德

! ! ! !到美国后，一晃，六十
多岁退休了。那天我兴冲
冲拿了体检证明去健身房
的老年班报到。
这里临近犹太人居住

区，老年班上清一色的犹
太人，大多七八十
岁，兴许还有九十挂
零的。起先我融不进
他们的圈子，感觉自
己总在“圈子”外面。
这天我去健身房，刚进门
有个老太就对我说：“今天
老师没有来。”我一听，转
身就走。老太又说：“别走，
留下来一起锻炼吧。”我犹
豫了一下，提着包进去了。
我从墙边拖了一张椅

子，走向自己的位置，从包
里拿出两个五磅重的哑铃
和一个折叠起来的塑料软
垫。哑铃放在椅上，软垫铺
在地上，然后，站在椅子后
面等候口令。

谁来喊口令呢？
只见第一排的大胡子

老头颤巍巍上了台，有一
个胖老太吃力地帮着递上
哑铃和软垫。

第一节是跳跃运动，
大胡子老头口令喊得很
准，但动作一点也不准，脚
几乎没有离地。第二节是
头部运动，他摇头晃脑喊
口令，还模仿老师的西班
牙语口音，惹得台下哄笑。
第三节应是平衡运动，他
却做起第四节伸展运动，
台下大噪。他喝止：今天我
是老师，先做第四节！回过
来做平衡运动时，他却喘
着气说：“请量力而行，站
不稳的拜托扶着椅子！”自
己果真扶着椅子，口令也
喊得有气无力。
好不容易十五分钟过

去了，接着的十五分钟是
哑铃操，哪几节该坐着做，
哪几节该站着做，大胡子
老头倒是记得清清楚楚，
可没来由他长叹
一声：“你们付过
我钱吗？”台下又
一次响起哄笑。

最后的十五
分钟是垫上运动，我刚躺
下，就听得有人喊道：“虫，
虫！”这是在叫我呢，我忙
坐起。我的名字是“中德”，
英语把姓放在最后，他们
就认定“德”是我的中间

名。我反复声明，中国人不
像西方人，没有中间名，可
他们不理，按他们的理解，
把“中”当成我的大名，叫
起来，还念成“虫”。
我一看，原来进门时
喊我留下的那个老
太要我上台替换大
胡子，因为大胡子已
经声嘶力竭了，况且
他没本事示范垫上

运动，譬如俯卧撑，何况还
有比俯卧撑更难的：俯卧
在地，抬起头，两手两脚也
得同时抬起，反复十五次。
我摇摇头，不想干。那

老太又发话了：“年轻人，
别推托了，班上只有你能
做完垫上运动！”
我也知道，平时，班上

多数人是坐在椅上或扶着
墙伸伸腿扭扭腰“完成”垫
上运动的。还有少数人也
是躺在软垫上装装样子，
只有我一个是“真功夫”。
盛情难却，我就上台

施展“中国功夫”了。我一
边做，一边喊口令，累得一
身汗。
从那天以后，我和班

上的犹太人就有说有笑
了，喊多了，也记得清他们
的名字了。那个大胡子老
头 !"岁，叫鲍勃，姓阿布
拉莫维奇。那“慧眼识英
雄”推我上台的老太过了
感恩节满 #$岁，叫南茜，

姓古特曼。不过他
们还是一个劲儿
叫我“虫”。直到有
一天，鲍勃听说我
来自上海，兴奋得

把我的手都握痛了。原来
他早年跟随父亲在上海虹
口避过难，那是德国法西
斯迫害犹太人的年代。出
于这份对上海人的感激之
情，他耐心地逐个敦促班
上每个人准确学会了拼读
我的名字。

多谢“翘课”的老师，
我交到了这么多好朋友。

玉
中
之
玊

徐
梦
嘉

文

%

图

! ! ! !在《梦笔寻踪》撰文谈汉字已两年多
了。由于专栏的特殊性，我在行文时偶尔
亮相有意思的“死”字，以求更多元地介
绍中华民族博大精深、妙趣横生的汉字。
玉中之玊的“玊”就是曾涉及的字。本文
解读玉、玊。

玉

中国的玉文化是物质、精神、民族与
科技的文化，其历史逾万年，故
“玉”字是中国最古老的文字之
一。商代甲文玉字是磨制好的玉
片（块）串起之形状，数量三到五
片不等，上面是绳结与绳头，下为
绳尾（图一）。

最早这些串起的玉片在殷
商时期与贝壳一样，是作为货币
用的。玉字为一串玉，而珏字就
是两串玉，甲文作（图二）。“玉
串”与贝壳串起后表示货币的
“朋”，甲文形似（见 &'()年 !月
*"日本专栏拙文《说朋道友》）。玉串货
币还曾经是货币中的“大哥大”，《管子·
国蓄》：“以珠玉为上币，以黄金为中币，
以刀布为下币。”
由于两串玉的货币“珏”在使用中相

碰撞，发出悦耳声响，先人遂将“珏”作字
根造出弹碰发出声响的乐器用字，如琴
（琹）瑟、琵琶等。

金文与小篆省去绳之头尾，三块玉
片等距离排列，《说文》：“玉，石
之美者，像三玉之连，丨，其贯
也。”在古代，“玉”字和“王”字的
写法都是三横一竖，没有点。所
不同的是：玉字三横是等距离均
匀分布的，且一样长短；而帝王的王字的
三横中间的一横应稍短（不过历来的篆
书与篆刻已不强求了），并要靠上一些。
到隶变楷化后，为了区分玉、王两字，右
下添加一点的“王”就成了“玉”。

玉为左偏旁的字都是玉的天下，没
有“王”的地盘。汉字曾造出从玉的正体
字超过千个。正体字中玉作左部首时，因
构字美的使然，末笔挑起，右下空间逼

仄，故略去点，一般人都称为“斜王旁”，
这是俗称，其实就是玉字旁。我们看那些
左边“王”旁的字就能知道，都是与玉石
有关，而不与权力之王相关。
称玉旁为王旁错误的根源是：现在

的新版字词典，把旧时字词典正确合理
归于玉旁的字都“调整”到“王”部了。新
《辞海》玉部只剩玺、瑬、璧、瑿、璗、璺等

寥寥数字，有些字词典连此玉部
都没有，这实在是对汉字不智不
敬的做法。港台地区字词典无此
讹变。

玊

玊（+!）的字义主要是三方
面：

*, 有疵点的玉。
", 琢玉的工人。
), 古姓。后汉有玊况，见《后

汉书·侯霸传》。
以层次思维进行归纳：点在

下是标准的玉字。点移到上面作玊，似玉
非玉，表示此玉“出状况、有瑕疵”；琢玉
者拿着此玉，首先想到如何处理这个疵
点，或锓去或利用之，引申出新义“琢玉
的工人”便顺理成章。明代《正字通》：“礼
六工，土金木石艸兽皆名工。琢玉者谓之
玊工，犹剡木者谓之木工。因物殊名，不
必别制玊字为琢玊者之称，读玊为粟齅
二音也。今玉工通作玉，不作玊，益见玊

为赘文。”
至于玊姓之祖其职是否为玉

工，待考。
玊字，在旧时已不用了。但我

总想着这么一个问题：在今天五
彩缤纷万象更新的时代里，我们的经典
文化遗产!!古老而年轻的汉字，其中
一些冷门字，有的被加入或赋予新的内
涵，为人熟知，那么“玊”等部分有趣的
“死”字，是否可以“复活重生”呢？

形容玉之美好的汉字很多，直接谈
“问题玉”的字极少。“玊”笔画简约在理，
字义生动明晰，与“瑕”意思相近。分析两
字的构成，我以为，“玊”指更具体的疵
点，“瑕”是相对抽象的疵缺。
从汉字库里恭请被封尘的玊字“出

列上岗”，玉中之玊，白玉微瑕。玊和瑕，
并行不悖，颉颃齐飞，为“玉系”文字更全
面完整增色，岂不妙哉。
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鹿鸣幽深透书香
丁国平

! ! ! !难得的好天气，下楼
走走。想起杨浦时报上刊
登的消息：鹿鸣书店迁址
到政肃路。正好有空，何
不去拜访一下？
听说它如今藏在复旦

校区内，这比原来的地方
要好得多。它的品位高，
常年坚持只卖学术书，不
卖通俗读物，更不卖什么
课外辅导材料、什么精练
册，在原来的位置上，与世

俗不免在地域
上相涉，骨子
里固是一种坚
守，可是，红尘
对它的干扰，

就像风沙对敦煌彩绘，总
是一种损害。

一排青青竹林站在
路边，北风吹来，簌簌作
响；阳光普照，竿竿精神。
在雄壮的正大体育馆的面
前，有一扇矮小的黑色的
铁栅门，我侧首一看，紫绛
红的篷子，白色的字迹赫
然其上：鹿鸣书店。呵，原
来它藏在翠竹之中，真雅
致！
我迫不及待地走进书

店。高大、宽敞、明亮，是我
的第一感觉。跟以前比，一
个是天，一个是地！大堂
中，画册、典籍、书法琳琅
满目。黑色的书架上，艺
术、社会科学、哲学、历史、

宗教……一档档分类清
晰。书架是可以移动的，听
营业员说，开学术会时，把
书架移在一起便可。

正好有老朋友来，年
长的店老板欣然与他说
道：“你看，我这书店多好。
门前这块小天地是我们特

地布置的，青青翠竹之间，
月色当空，你我坐在院子
中，品品茶，聊聊天，谈谈
书事，是否惬意？”“啊，真
是不错！”

一批外国留学生进
入，挑了点书：“这里有没
有咖啡？”“啊，先生，现在
没有，我们刚刚把书搬进
来。以后会有的。”他们点
点头，走出大门。“他们是
韩国人，到中国来留学
的！”“也有美国人！”

徜徉着，心中感觉，就
像王维的诗句：“明月松间
照，清泉石上流。”买了一
本《西方教育学名著提
要》，携书归去。
社会浮躁，经济转型，

书店不断关闭。复旦周边，
庆云书店、学人书店等相
继关门，给人的印象，是读
书无用……坚守，需要勇
气；抗衡，需要力量。愿书
店这个呵护中国人读书理
想的形式永远不倒！

图一 玉!甲文" 图二 珏!甲文"

山水武义行
岑燮钧

! ! ! !武义有山有水，安安静静，是个
好地方。
武义在浙江不算太出名，它的

景致也是如此，没有山响的名头，却
耐看，耐玩。
在俞源太极村，我们见到了所

谓太极田。古人讲究风水———“风
水”一词误会很深，除却神神叨叨的
外套，实则里面有大道理，也即
是今日所谓“宜居”。四围山色
中，一溪穿村而过。这溪据说是
改道过的，刘伯温设计，像太极
图的中线那样 -了一下，顿觉意
趣无穷。溪两边，还有太极的鱼眼，
一则古树葱茏，一则黄土裸露，以合
乎阴阳之道。这在我等俗人看来，不
免好玩，几乎把土地美术化了，让人
想起神秘的麦田怪圈。
进村有一丛古树，郁郁苍苍，参

天而立。一路阴翳，恰似时间隧道，
沟通古今。而在古树掩映中，伯温草
堂更像是一处茶亭，仿佛刘半仙就
坐在对面喝茶，给我们说道。
另一处古村落，也依山傍水。村

名叫郭洞，实际上不是洞，却端的是
神仙洞府。村口一座石桥高高拱起，
桥上一座风雨亭，两边古树对夹，下
面长溪蜿蜒，旁边一块荷田。这些景
致合一处，那意境就出来了。这样的

意境，现如今都成了风景区；而古
人，就生活在风景区里———看来，今
人弱爆了。更奇的是，就在村边的山
上，有一块原始森林。即使是在动乱
的岁月里，都没有被破坏。如今，修
了羊肠小道，也只做氧吧，可以深呼
吸，却不能动手动脚。前人明白得很，
树在村在，树毁人亡，盖因山势陡峭，

如发生泥石流，可直冲而下也。
今人进城市，古人亲山水。牛头

山就是这样的好去处。相传，唐朝的
著名道士叶法善就在这里修炼，活
了 *'.岁。他曾被皇帝征召，做过鸿
胪卿，但死后依然归葬故乡。长安虽
好，毕竟不是久留之地；只有牛头
山，才是永久的归宿。你看，这水清
澈见底，正可以涤荡风尘；这山，高
耸入云，当有仙鹤飞来，接你归去。
远望峰顶，似有天宫，云漫重霄，亭
台飘渺，殿角峥嵘，飞阁流丹，不啻
是神仙居所。如能手握麈尾，游戏云
雾，那就更妙了，既得魏晋风度之玄
妙，又兼道家逍遥之旨趣。可惜，今
人的功名心太炽热，怕是难再“有能

与其奇者”了。
牛头山之妙有四。一是妙在栈

道。一路之上，临深渊，依绝壁，于无
路处盘旋而上。回首来处，栈道如山
间飘带，几欲半空飞舞。二是妙在索
桥，桥长百米，连接两峰，远远望去，
上不着天下临无地，让人不寒而栗；
而人在桥上走，如凌空微步，只可往
前看。三是妙在一线天。上蜡烛
峰，须得登天梯。人说上天无
路，蜡烛峰却为凡间留下了一
条狭窄的山道。两边都是峭壁，
拾级而上，耳听道家仙乐，人却

气喘如牛。四是妙在峰上平台，可以
骋目远眺，“目送归鸿，手挥五弦。俯
仰自得/游心太玄”，即此之谓也。难
怪叶法善要以此为修炼之所。而峰
顶道士，面色古雅，神情自若，螺髻
长须，身轻如燕，颇具仙风道骨，焉
知不是另一个叶法善呢？
这么好的去所，只消停得半天，

实在遗憾。可是，即便流连再三，又
能怎样呢？我们上山是为了下山，古
人下山是为了上山。而下得山去，也
没有我们的位置———
我们只是匆匆过客。
但好地方，总让

人怀念———其中必有
武义吧。

! ! ! ! ! ! ! !周仁祖
白日正中时

（语言学家）
昨日谜面：加药数味

（国画家）
谜底：方增先（注：在

原先处方上加药）

榕树的聪明
徐文标

! ! ! !在重庆外甥家，见
到一棵榕树，把我吸引
住了，看得出了神。

榕树的树冠之大，
举世无双。榕树的枝干
上，悬挂有许多的棕色丝条，粗细在两三
毫米，叫“气生根”。气生根慢慢地往下
垂，当触到地面，它就一头扎入土层，获
得土壤的养分后，就长出新的根来，称之
为“支柱根”。支柱根顺着气生根慢慢地
往上长粗长高，直至跟枝干接连，成为一
体。气生根一条条着地，又长出一根根
支柱根，越长越多。枝干受到支柱根的

支撑和举托，便向四周
伸延和扩展，于是，树冠
也随之越来越庞大。广
东有一棵榕树，树冠覆
盖 *.亩地，能庇荫千余

人。而孟加拉国有一棵榕树，树冠更是硕
大无比，覆盖面竟达 0&亩地，相当于 &,!

万多平方米，可庇荫近 )'''人。
看来，榕树很有头脑，很是聪明。它

知道越是眼睛朝下，多接地气，亲近大
地，扎入土层，越会获得养分，越能长得
硕大无比，从而托举起一片蓝天，庇荫一
方大地。这榕树，像是人的楷模。
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非公医院大有作为
驷 马

! ! ! ! ! 月 "# 日的 !新民晚

报" 报道#$截至目前# 全市

共有 $%" 家社会医疗机构获

得医保定点资格# $$家获得

新型农村合作医疗 %简称新

农合& 定点资格' 这意味着在本市

非公立的医院( 门诊部中# 有超过

一成者可拉)社保卡*就诊+' 读后#

有两点感慨, 一是本市非公医院发

展势头良好&渐入佳境- 一

是政府对于非公医院扶持

的力度不断加强'

毫无疑问# 非公医院

对于公立医院人满为患的

困局# 起到了补充( 缓解和分流的

作用# 但这只是浅层的认识# 事实

上# 非公医院的特色专科和服务到

位也正日益受到病家的关注'

'月 "日是 $世界自闭症日+#

在这之前# 笔者随一个作家代表团

去慰问那些在上海鸿慈儿童医院住

院就医的孩子# 并与医护人员座

谈' 这家因收治了大量自

闭症儿童而闻名全国的非

公医院# 曾引起社会各界

的广泛关注# 央视 !新闻

联播" 和上视新闻频道都

报道过该院的经验和成绩' 笔者不

禁问起# 为什么患者辗转那些全国

著名的大医院后最后选择到这里.

该院一位资深医生坦陈,$不是那些

医院水平不行# 而是他们的

门诊量实在太大了' 看这样

的病人只花几分钟时间# 怎

么会深入仔细. 而治疗自闭

症儿童# 很重要的一点是要

跟他不断地沟通# 近距离接触# 要

有耐心# 肯花时间' 在这方面# 我

们有自己的优势'+ 这话说得实在'

我想# 这也是许多患者之所以看中

那些非公医院的原因'

其实# 西方的私立医院被公众

普遍认可# 也是由于其在服务上的

优势# 当然# 医疗水平也值得信任'

我们相信# 在我国公立医院资源缺

口一时难以解决# 医患矛盾趋于紧

张的今天# 非公医院不仅能够获得

发展的大好机遇# 而且在发挥自

身优势方面一定也有美好的前途'


